

Lettre d'information du Collège et de l'École de droit d'Assas

Janvier 2024

N°6

SOMMAIRE

Actualités des diplômes – 1

Actualités de l'Association – 4

Actualités des alumni – 5

Actualités des partenaires – 6

Évènements à venir – 7



Éditorial. — Il nous est particulièrement agréable de vous annoncer la publication de la sixième lettre d'information de notre Association. Celle-ci revient sur les évènements organisés par les diplômes du Collège et de l'École de droit et les activités proposées par l'Association au cours du premier semestre de l'année universitaire 2023-2024.

Ce qui suit s'inscrit, à bien des égards, dans la continuité de ce qui a été entrepris les années précédentes. Si cette lettre évoque les temps forts qui, chaque année, rythment le mois de septembre (rentrée solennelle, remises des diplômes, séminaires d'intégrations), elle est également l'occasion de mettre en lumière des activités plus originales, déployées tant par le Collège que par l'École (sorties culturelles, mise en œuvre des partenariats, actions sociales).

Par ailleurs, ces premiers mois illustrent notre attachement au développement du réseau des anciens étudiants. Nous avons lancé, à la rentrée, notre annuaire des diplômés du Collège et de l'École de droit. Nous invitons vivement nos alumni à le rejoindre.

Nous vous souhaitons une agréable lecture.

V. Ohannessian et V. Bordereau



Actualités des diplômes

Nous avons le plaisir de vous annoncer la nomination de Mme **Élodie Djordjevic**, maître de conférences en philosophie du droit, en tant que directrice des études du Collège de droit.

Nous remercions chaleureusement **M. Grégoire Lemarchand-Ghica**, qui est renouvelé dans ses fonctions de chargé de mission pédagogique du Collège et de l'École de droit.

Nous accueillons enfin Mme **Lalatiana Raphaël**, gestionnaire administrative du Collège de droit, qui succède à Mme **Julie Luquet**, que nous remercions pour son aide précieuse et sa disponibilité pour les étudiants.

La rentrée du Collège et de l'École de droit



Le 13 septembre 2023 s'est tenue la rentrée solennelle du Collège et de l'École de droit au centre Vaugirard.

Ouverte par le Président de l'Université, M. **Stéphane Braconnier**, en présence des directeurs du Collège et de l'École de droit, Mme **Cécile Pérès** et M. **Pierre-Yves Gautier**, la conférence a été animée par Maître **Nathalie Roret**, directrice de l'ENM et ancienne vice-bétonnière de l'Ordre des avocats du barreau de Paris, qui a prononcé une allocution sur la communauté judiciaire, agrémentée du portrait du juge **Jean-Louis Périès**, qui avait présidé le procès des attentats du 13 novembre 2015.

La conférence s'est prolongée d'un temps d'échange entre Mme Roret et les étudiants.

Lors de la cérémonie, le Président de l'Université a remis les Prix du Collège de droit. Félicitations aux lauréats, **Victor Bordereau** (premier prix) et **Estelle Chane-Kane** (second prix).



- Plus d'information : <https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/conference-solennelle-de-rentree-2023-2024-du-college-de-droit-et-de-ecole-de-droit>

Séminaires d'intégration du Collège de droit



Afin de cultiver un esprit de promotion, les étudiants de première année du Collège de droit ont bénéficié, comme chaque année, d'un séminaire d'intégration à l'**École de Gendarmerie de Dijon**, les 4 et 5 septembre 2023.



Les étudiants de deuxième année du Collège de droit ont, quant à eux, été accueillis les 11 et 12 septembre 2023 à l'**École des Officiers de la Gendarmerie Nationale**, à Melun. Ce fut également l'occasion d'accueillir les nouveaux étudiants et de les intégrer au sein de la promotion.

Ces séminaires ont permis aux étudiants de découvrir les métiers et les valeurs de la gendarmerie, au cours des conférences auxquelles ils ont eu la chance d'assister.

- Plus d'information : <https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/college-de-droit/vie-du-college-de-droit/les-seminaires-dintegration/le-seminaire-dintegration-des-2>

Remise des diplômes du Collège et de l'École de droit

La cérémonie de remise des diplômes du Collège de droit

Le lundi 18 septembre 2023 a eu lieu la remise des diplômes du Collège de droit.

Après quelques mots d'ouverture du Président de l'Université, trois *alumni* de la première promotion du Collège de droit (**Léa Bureau, Claire Desjardins, Agathe Raquin**) ont présenté leurs parcours et animé une table ronde sur l'office du juge et le rôle des cours suprêmes.

La directrice du Collège de droit, le Professeur **Cécile Pérès**, a remis des distinctions aux étudiants ayant obtenu les meilleurs résultats dans les trois filières du Collège de droit : **Julie Foutry et Thomas Darré** (filière Fondements du droit), **Célia Aïssou** (filière Internationale) et **David Fanchin** (filière Économie gestion). Félicitations à eux !



- Plus d'information : <https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/ceremonie-de-remise-des-diplomes-de-la-promotion-2023>

La cérémonie de remise des diplômes de l'École de droit

C'est le jeudi 28 septembre 2023 que s'est tenue la cérémonie annuelle de remise des diplômes de la promotion 2023 de l'École de droit, au centre Vaugirard de l'Université. Une occasion de réunir professeurs, élèves de première et seconde années, *alumni*, parrains de l'École et invités de marque, et de souhaiter la bienvenue au nouveau partenaire de l'École, l'entreprise **L'Oréal**.

Le Professeur **Pierre-Yves Gautier**, Directeur de l'École, a ouvert la cérémonie par un discours dans lequel il a rappelé le cœur du projet pédagogique du diplôme : une formation d'excellence, visant au développement d'un contact direct entre élèves, professeurs et professionnels, et au déploiement d'une culture juridique généraliste.

Les élèves ont reçu individuellement leur diplôme, alors que le professeur Gautier, présentant chacun de leur portrait, rappelait la diversité des profils académiques et des carrières à venir des élèves. Une belle soirée, s'achevant par un cocktail accompagné d'un orchestre de musique de chambre, où l'on a dansé la valse !



- Plus d'information : <https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/ceremonie-de-remise-des-diplomes-de-la-promotion-2023-de-lecole-de-droit>

Rencontres à l'Ordre des Avocats au Conseil d'État et à la Cour de cassation



Dans le prolongement du beau partenariat que le Collège de droit a noué avec l'Ordre des Avocats aux Conseils, un premier groupe d'étudiants de deuxième année a été accueilli, le 8 décembre dernier, dans les locaux de l'Ordre par son Président, Maître **François Molinié**.

Agrémentée d'une visite de la Cour de cassation, cette rencontre fut l'occasion de riches échanges avec des magistrats et des avocats aux conseils.

Nous remercions infiniment Maître **François Molinié** d'avoir, depuis la conclusion du partenariat, accueilli les étudiants du Collège de droit. Nous lui sommes très reconnaissants de sa disponibilité et de la grande pédagogie dont il a toujours fait preuve afin de présenter sa profession et le juge de cassation aux étudiants.

Soirée des Masters 2023

Le 14 décembre 2023, la **soirée des Masters**, anciennement soirée des Majors, a mis à l'honneur les formations de masters, **et, pour la première fois, de l'École de droit**, à travers les étudiants ayant obtenu les meilleurs résultats de l'année 2022-2023. La cérémonie, organisée avec la participation de l'Association, s'est tenue dans le grand amphithéâtre du centre Assas.

Les soixante-cinq majors, dont le major de l'École de droit, **Victor Simon**, ont été récompensés en présence du Président de l'université, M. **Stéphane Braconnier**, et du corps professoral.

Puis, le Directeur de l'École, le Professeur **Pierre-Yves Gautier**, a interrogé quatre *alumni* invités par le Président de l'Université pour témoigner de la richesse et de l'étroitesse des liens entre le monde professionnel et l'Université Paris-Panthéon-Assas.

Actualités de l'Association

Les sorties culturelles des étudiants du Collège de droit



Le 22 septembre 2023, des étudiants du Collège de droit ont eu le privilège d'assister à une avant-première du film **Le Procès Goldman**.

Le 12 décembre 2023, les élèves se sont rendus à une représentation de **Farces et Nouvelles de Tchekhov**, mise en scène par P. **Pradinas**, au théâtre Lucernaire, à deux pas du centre Assas !



Récital de Bruce Lui à la Philharmonie

Le 28 novembre 2023, l'École de droit a organisé une soirée à la Philharmonie, au cours de laquelle se sont mêlés élèves, professeurs, alumni et parrains, pour écouter le magnifique récital de piano de **Bruce Liu**. À seulement vingt-six ans, Bruce Liu est un pianiste internationalement reconnu, au répertoire vaste, et à la virtuosité remarquable.

Cette très belle soirée, offrant une éclipse musicale dans les révisions studieuses des élèves, s'est achevée par de riches échanges avec les parrains de l'École de droit, lors d'un moment de convivialité.

La collecte au profit du Bleuet de France

Dans le sillage de ce qui avait été entrepris l'an passé, des étudiants du Collège de droit ont participé à l'opération du **Bleuet de France**, à l'occasion des commémorations du 11 novembre.

Ils ont tenu un point de vente d'accessoires, au centre Assas, au profit de l'**Office national des combattants et des victimes de guerre**.



La distribution de petits-déjeuners avec Cop1

Des étudiants du Collège de droit ont, le 30 novembre 2023, organisé une **distribution de petits-déjeuners gratuits**, en collaboration avec l'association **Cop1**, afin de sensibiliser à la précarité étudiante.

Près de 500 viennoiseries ont été distribuées !



Actualités des alumni

Rencontres avec nos alumni



Les études à l'étranger

Le 23 octobre 2023, **Caroline Kahn** (CDD 2015), **Baptiste Challot** (CDD 2019), **Clotilde Béreux** (CDD 2022, EDD2) et **Ariane Bertrand** (CDD 2023, EDD1) ont animé une présentation sur les études à l'étranger et ont répondu aux questions des étudiants sur les échanges (Erasmus, Oxford/UCL) et les LL.M.



La profession d'avocat à la cour

Le 27 novembre 2023, Maîtres **Valentin Durget** (CDD 2017) et **Grégoire Lucas** (CDD 2015, EDD 2018) ont répondu aux questions des étudiants sur l'exercice et l'accès à la profession d'avocat à la cour, tant en droit privé qu'en droit public.

Nous les remercions tous chaleureusement pour leurs témoignages et leurs conseils, qui ont guidé les nombreux élèves préparant l'examen du CRFPA !

Mise en ligne de l'Annuaire des diplômés du Collège et de l'École de droit

La rentrée universitaire a vu le lancement de l'**Annuaire des diplômés du Collège et de l'École de droit**, annoncé dans notre dernière lettre d'information et sur nos réseaux sociaux. Il s'agit du **réseau des alumni** de ces deux diplômes. Ce réseau illustre l'attachement des deux diplômes, et celui de l'Association, au maintien d'un lien avec toutes les promotions des diplômés.

L'Annuaire permet notamment de **rechercher des alumni**, de **retrouver vos camarades de promotion** et d'**enrichir votre réseau professionnel**, car vous pouvez notamment y indiquer votre parcours professionnel. L'Annuaire nous permet aussi de suivre vos parcours et l'insertion professionnelle des diplômés.

L'inscription, simple et rapide, est accessible à partir de ce lien : <https://alumni.assoccollegecolededroitassas.fr/>. Nous invitons tous nos alumni à s'y inscrire.

Le réseau est déjà fort de plus d'une centaine d'inscrits. Pour faciliter votre inscription, vous pouvez nous contacter pour que nous vous transmettions un guide d'utilisateur.



Annuaire des diplômés
du Collège et de l'École
de droit d'Assas

Actualités des partenaires

Atelier de mentoring au sein du cabinet Reed Smith

Le 17 octobre 2023, des étudiants de troisième année du Collège de droit ont été accueillis dans les locaux du cabinet **Reed Smith**, parrain d'honneur de l'Association depuis novembre 2022.

Après une allocution de Maitre Natasha Tardif, *managing partner*, qui a rappelé le rôle fondamental de l'avocat dans la société, les étudiants ont participé à un **atelier de mentoring**, où chacun a pu, en petits groupes, bénéficier de **conseils personnalisés** sur la rédaction d'une lettre de motivation et d'un CV.





Atelier de documentation juridique avec Lextenso

Le 1er décembre 2023, des étudiants du Collège de droit ont eu le privilège de suivre un **atelier d'aide à la recherche documentaire juridique**, qui s'inscrit dans le sillage du partenariat que l'Association a conclu l'an dernier avec les éditions juridiques **Lextenso**.

La directrice générale de Lextenso, Mme **Emmanuelle Filiberti**, et le directeur du développement, M. **Frédéric Etchart**, nous ont fait l'honneur de leur présence. Après une présentation de la maison d'édition, les étudiants ont été formés aux outils proposés par la maison d'édition.

La première entreprise partenaire de l'École de droit

L'ORÉAL

En septembre 2023, la section École de droit a conclu son tout premier partenariat avec une entreprise, **L'Oréal**. Ce partenariat manifeste l'importance qu'attache l'École de droit à la formation et à l'insertion professionnelle des élèves. Outre la participation à une étude de cas, les étudiants auront notamment la chance de visiter les locaux du siège social, afin d'échanger de façon privilégiée avec des juristes d'entreprise.

Évènements à venir !

À ne pas manquer : la Master class de l'École de droit revient pour une quatrième édition !

Les élèves de l'École plaideront en appel une affaire réelle, déjà jugée en première instance. Cet exercice réunit chaque année élèves, avocats, magistrats et professeurs. Cette année, les plaideoiries seront assurées par **Me Cyril Bonan** (associé, ancien Secrétaire de la Conférence, cabinet Darrois Villey Maillot Brochier), **Pierre-Yves Gautier**, directeur de l'École de droit, et **trois élèves de l'École**. Le jugement choisi cette année, est celui rendu le mois dernier par la 31ème chambre du Tribunal de Paris sur citation directe de partie civile, en matière de publicité en faveur de l'alcool.

La cour sera composée de **M. Malik Chapuis** (magistrat), **Me Myrtille Mellet** (avocat), et de **Me Jean-Daniel Bretzner** (associé, cabinet Bredin Prat).

Rendez-vous le lundi 4 mars 2024 à 18h30 au centre Assas !

À venir : les Dialogues de l'École de droit

La traditionnelle table-ronde de l'École de droit se tiendra le **lundi 3 juin 2024** dans l'**amphithéâtre 600 du centre Vaugirard** (391, rue de Vaugirard - 75015 Paris).

Cette année, de prestigieux intervenants échangeront avec l'assistance composée d'élèves, d'universitaires et de professionnels, sur le thème suivant: « *Que reste-t-il de la Révolution française dans le droit contemporain?* ». Nous feront l'honneur d'y participer **Mme le Professeur Aude Denizot** (Université du Mans), **M. Ran Halévi** (CNRS, directeur de collections aux éditions Gallimard), ainsi que **Me Saam Golshani** (cabinet White&Case) et **Me Thierry Marembert** (Cabinet Kiejman & Marembert).



Examens et concours

Dans cette rubrique, vous retrouverez des informations sur la réussite des alumni du Collège et de l'École de droit. Si vous souhaitez faire paraître une actualité vous concernant dans le prochain numéro, n'hésitez pas à nous contacter : cdd.edd.paris2@gmail.com

L'Association renouvelle ses chaleureuses félicitations à tous les élèves de l'École de droit qui ont brillamment réussi l'examen d'accès au CRFPA !

Nous félicitons également **Charlotte Touvet** (CDD, 2019), qui a été reçue au concours externe de l'Institut National du Service Public (INSP, ex-ENA).

Enfin, les *alumni* comptent désormais de nouveaux docteurs en droit, qui ont récemment soutenu leur thèse :

- **Léa Bureau** (CDD, 2011) : *La date certaine* (dir. C. Brenner)
- **Jeanne Dupont de Dinechin** (CDD, 2015) : *L'intérêt général comme limite aux droits fondamentaux – Approche judiciaire* (dir. D. Fenouillet)
- **Caroline Kahn** (CDD, 2015) : *Recherche de la causalité et incertitudes scientifiques en droit de la responsabilité civile : étude de droit comparé, droit français – common law* (dir. J.-S. Borghetti)
- **Quentin Monget** (CDD, 2014) : *Les mutations du statut patrimonial du couple* (dir. M. Grimaldi)

Félicitations à eux !